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APG NOTICIAS

La petrolera admitió reducción del 22% en el suministro de este combustible, por la 
alta marea del Pacífico y la sequía en el hidrovía Paraná-Paraguay rutas por donde se 
importa. El transporte pesado ve excusas y exige normalizar el abastecimiento

SUMINISTRO DE COMBUSTIBLES

El diésel vuelve a escasear 
en el país y YPFB culpa 
al clima por menor oferta

Ernesto Estremadoiro
ernesto.estremadoiro@grupoeldeber.com

La estatal Yacimientos Petrolí-
feros Fiscales Bolivianos (YPFB) 
admitió un suministro irregular  
de diésel en el país por factores 
climáticos y logísticos que hizo 
que el abastecimiento interno 
llegué hasta un 78%. La compañía 
informó que espera subsanar este 
problema lo antes posible.

Justamente, desde la anterior 
semana comenzaron a registrarse 
largas filas en La Paz, Cochabam-
ba, Santa Cruz, Potosí, Sucre, Ta-
rija, Oruro, Beni y Pando. No es la 
primera vez que hay problemas 
en el suministro, el año pasado 
y durante los primeros meses de 
2024 se registraron filas. Un ex-
ministro atribuyó este problema 

a la escasez de dólares. La semana 
pasada en Potosí, EL DEBER pudo 
comprobar que varios vehículos 
entre camiones y flotas formaban 
filas en algunos municipios del 
departamento potosino en busca 
de diésel. Este escenario se vio el 
miércoles en Uyuni y el domingo 
en la capital potosina.

Explicación de YPFB
El presidente de la estatal YPFB, 
Armin Dorghaten, explicó que 
los despachos de diésel bajaron 
un 22% debido a problemas lo-
gísticos causados por factores 
climáticos. Estos incluyen la baja 
profundidad de la hidrovía Para-
na-Paraguay, y las marejadas en 
el puerto de Arica. 

“La hidrovía, que es crucial para 
el transporte de combustible, tie-

CIFRAS DEL TEMA

7 
MILLONES DE LITROS

De diésel por día es el consumo 
nacional de este combustible, se-
gún el Ministerio de Hidrocarburos

70 
POR CIENTO

Del suministro de diésel se hace 
mediante la importación, según el 
Ministerio de Hidrocarburos

Yacimientos asegura que no existe escasez y llamó a la población a no generar una sobredemanda del producto en las estaciones de servicio

En La Paz, los buses formaron una larga fila en busca de diésel

Subvención
Desde el 2004 Bolivia 
subsidia el diésel                     
y la gasolina en el país

ne solo un metro de calado, mien-
tras que se necesitan dos metros 
para una operación normal. Ade-
más, tres buques (uno de crudo y 
dos de diésel) están en espera en 
el puerto de Arica debido a con-
diciones climáticas adversas que 
impiden la descarga”, dijo.

“Excusas”
El presidente de la Cámara Boli-
viana de Transporte Pesado, Hé-
ctor Mercado, calificó de excusas 
los argumentos y que la escasez de 
combustible provoca pérdidas a 
los transportistas. 

Además, cuestionó las excusas 
ofrecidas por las autoridades, co-
mo las condiciones climáticas o la 
sequía, asegurando que estas no 
son las causas reales del problema.

El exministro de Hidrocarburos, 
Álvaro Ríos, expresó su preocupa-
ción por la falta de dólares dispo-
nibles para importar combustibles 
necesarios como la gasolina y el 
diésel. Además, dijo que desde el 
año pasado se han registrado va-
rios problemas en el suministro 
que la estatal termina responsa-
bilizando a factores externos.

“Hace cuatro o cinco años, no 
teníamos problemas de abaste-
cimiento. Ahora, la situación ha 
cambiado drásticamente debido 
a la falta de dólares”, señaló.

En tanto que desde la Agen-
cia Nacional de Hidrocarburos 
(ANH) anunció que se realizarán 
mesas de trabajo, bajo el “plan de 
abastecimiento controlado”, que 
busca evitar las filas por diésel co-
mo las registradas en todo el país.

Ayer, el presidente Luis Arce 
Catacora destacó que el descu-
brimiento del megacampo Maya-
ya-X1, cuyo proyecto exploratorio 
forma parte del Plan de Desarrollo 
Nacional, traerá esperanza y segu-
ridad para la economía del país. 
El primer mandatario participó 
en una inspección técnica junto 
al presidente ejecutivo de YPFB.

Tema del Día
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Mauricio Quiroz Terán 
mauricio.quiroz@grupoeldeber.com

El presidente Luis Arce instruyó 
a la petrolera estatal YPFB apu-
rar los trabajos de explotación de 
gas del campo Mayaya del norte 
de La Paz. Además, anunció la 
perforación de otros tres pozos 
exploratorios en la zona y lo hizo 
en momentos en los que la falta 
de diésel, así como la carencia de 
dólares reactivaron las amenazas 
de protestas de los operadores del 
transporte internacional de carga.

“Estamos contra el tiempo por-
que el pueblo boliviano necesita, 
a la brevedad posible, la solución 
a estos problemas, porque esto va 
a significar más divisas para el país 
(más) exportación y dejar de im-
portar”, afirmó Arce en ocasión de 
la visita que realizó ayer al campo 

ubicado a 270 kilómetros al norte 
de la sede de Gobierno.

El mandatario subrayó que el 
directorio de la petrolera estatal 
debería aprobar pronto mayores 
emprendimientos exploratorios 
“no por un capricho, sino porque 
el pueblo boliviano lo necesita; 
necesitamos apurarnos”.

 El pozo Mayaya Centro-X1, 
ubicado en la zona del suban-
dino norte de  Bolivia, tiene  un 
potencial hidrocarburífero de 1,7 
trillones de pies cúbicos (TCF por 
sus siglas en inglés), de acuerdo 
con el anuncio que hizo el propio 
jefe de Estado el 15 de julio, en la 
antesala de la efeméride paceña.

Además de la visita del presi-
dente, YPFB exhibió las poten-
cialidades de Mayaya y anunció 
la inversión de $us 400 millones, 
incluso para financiar un ducto 
para sacar el gas hasta las plantas 

de almacenamiento de Senkata y 
Sica Sica, que están en La Paz. 

Mientras se desarrollaba esa ac-
tividad, el presidente de la Cámara 
Boliviana de Transporte pesado, 
Héctor Mercado, otorgó 24 horas 
al Gobierno para solucionar la fal-
ta de abastecimiento de diésel en 
los surtidores del país. De no ser 
así, se podrían reactivar las medi-
das de presión con bloqueos de las 
principales carreteras del país. Eso 
sí, en el curso de las próximas ho-
ras se prevé un ampliado nacional 
del sector que se desarrollará en la 
ciudad de Tarija.  

“Hemos tenido ya un mes, le he-
mos dado un mes de plazo al Go-
bierno para que solucione el pro-
blema (del diésel). Sin embargo, a 
la fecha tenemos más problemas, 
está peor, ni siquiera está como 
antes”, dijo el dirigente respecto 
a este complejo escenario.

El riesgo país de Bolivia alcanzó un récord histórico de 2.102 puntos y esto sucede 
a pesar de los esfuerzos oficiales para recuperar la confianza. El anuncio de nuevas 
reservas de gas tampoco ayudó a revertir este escenario, observan los expertos

VUELVEN LOS FANTASMAS DE LOS BLOQUEOS 

La falta de diésel reactiva  
las amenazas y Arce apura 
explotación de gas en Mayaya

ABI

El presidente Luis Arce visitó ayer el campo Mayaya, en el norte de La Paz y donde YPFB halló un reservorio de 1,7 TCF de gas. El área, según los técnicos, promete más recursos 

Justamente hace un mes tuvo 
lugar un asalto militar en la Plaza 
Murillo. El presidente dijo que se 
trató de un intento fallido de golpe 
de Estado y, por este caso, fue de-
tenido el general Juan José Zúñiga, 
quien fue comandante del Ejército 
hasta el 26 de junio

Eso sí, el jefe de Estado optó ayer 
por cuestionar la falta de inversio-
nes para explorar y reemplazar las 
reservas que se fueron empleando 
en todo este tiempo. La alusión fue 
al gobierno de Evo Morales, aun-
que no precisó la cantidad de las 
reservas actuales.

“Nos han condenado a ser 
esclavos y dependientes de la 
importación de hidrocarburos” 
afirmó Arce, quien fue ministro 
de  Economía de Morales por 
algo más de 11 años. De hecho, 
el mismo Arce puntualizó: “El 
pueblo boliviano sabe quién es 
el mentor del modelo económi-
co, el pueblo sabe cómo tenemos 
que desarrollarnos y hacia donde 
tenemos que ir”, en referencia al 
modelo económico que mejoró la 
redistribución de la riqueza, pero 
en otro contexto.

Ahora, el riesgo país alcanzó en 
la actualidad un récord histórico 
de 2.102 puntos. El aumento se 
produce tras el asalto militar que 
provocó una marcada incerti-
dumbre en el panorama nacional.

Economistas observan que pese 
de los esfuerzos oficiales para mi-
tigar los efectos negativos, no se 
mejoró la situación. “La adhesión 
de Bolivia al Mercosur, la visita del 
presidente Lula da Silva con em-
presarios y el anuncio de  Mayaya, 
no han tenido el impacto espera-
do”, observó el analista financiero 
Mauricio Ríos García.

DATOS 

POTENCIAL
Mayaya contempla el desa-
rrollo de tres pozos más y la 
construcción del ducto de in-
terconexión para la producción 
de hasta 10 millones de metros 
cúbicos (MMm3d) de gas y de 
500 a 1.000 barriles de petró-
leo por día, que representan 
ingresos de más de $us 6.000 
millones, según proyecciones 
de la petrolera estatal YPFB.

TIEMPOS  
La inversión proyectada debería 
ser de $us 400 millones, según 
los técnicos de la petrolera 
estatal. El plazo para recibir 
réditos es de unos tres años, 
aunque el presidente Luis Arce 
espera que sea más pronto. 
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La reunión interinstitucional que 
se desarrolló el lunes en Casa de 
Gobierno para abordar la crisis 
que enfrenta Santa Cruz por la 
reducción de las recaudaciones 
en hidrocarburos, desató un ‘in-
esperado’ vaivén de acusaciones 
entre las dos bandas del Movi-
miento Al Socialismo (MAS) y los 
defensores de la institucionalidad 
cruceña, entre ellos el gobernador 
cruceño Luis Fernando Camacho. 

El expresidente Evo Morales fue 
quien disparó primero al tomar 
una acusación del gobernador 
en suplencia, Mario Aguilera, 
que al término del encuentro con 
asambleístas y otras instituciones 
afirmó que se debe buscar a los 
responsables de la anterior ges-
tión en el ente departamental que 
“fueron partícipes de los manejos 

presupuestarios que conllevaron 
a la actual situación que arrastra 
un déficit presupuestario”. 

A raíz de esta denuncia, el lí-
der de las Seis Federaciones del 
Trópico de Cochabamba acusó 
al presidente del Comité Cívico 
cruceño, Fernando Larach, de 
someter la defensa de los intere-
ses de Santa Cruz para mantener 
su alianza con el gobierno de 
Luis Arce Catacora. Se trata de 
la primera relación que realiza el 
líder del MAS entre el cívico y el 
‘arcismo’. 

“Es incapaz de reclamar por 
las obras paralizadas en los go-
biernos de Áñez y Arce como el 
Hub de Viru Viru, el Mutún y 
Puerto Busch; se desentiende de 
la situación de los productores 
cruceños que pierden su siem-
bra y su ganado por la escasez 
de dólares y el racionamiento 
de combustible, guarda silen-

cio cómplice respecto a la crisis 
que viven los municipios y las 
provincias”, aseveró Morales. a 
través de su red social X. 

La reacción no se dejó esperar 
pues el gobernador Luis Fernan-
do Camacho, encarcelado desde 
Chonchocoro, dejó de lado las di-
ferencias que mantuvo en algún 
momento con Larach y afirmó 
que el ataque de Evo hacia el Co-
mité Cívico y su presidente solo 

El presidente del Comité Cívico tildó de delincuente al expresidente, mientras que 
el gobernador recordó que Evo intentó frenar la autonomía. La viceministra de 
Comunicación, Gabriela Alcón, dijo que el presidente trabaja con todos los actores

EVO ACUSÓ A LARACH DE MANTENER UNA ALIANZA CON ARCE

Camacho apunta a Arce 
como el ‘continuador’ del 
modelo anti-autonómico

FOTO: JORGE GUTIÉRREZ

Política

El gobernador cruceño, Luis Fernando Camacho, recordó que fue en el cabildo de 2019 cuando creció la ola de libertad que se opuso al fraude.

buscan cobrar figuración y sobre-
vivencia política. Además, señaló 
que el jefe de Estado, Luis Arce, 
es el continuador del modelo 
que dejó el expresidente cuando 
intentó frenar la autonomía im-
pulsada desde la región.

“El gobierno de Evo Morales 
sentó las bases de lo que hoy nos 
pasa como país. La corrupción, 
el despilfarro, el narcotráfico, la 
apropiación del Estado para sus 
fines partidarios, todo eso empe-
zó con Evo Morales, y Luis Arce 
es nada más su continuador”, 
aseveró.

Luego, Camacho acusó al ex-
mandatario de intentar quitar 
las tierras a los productores, 
promover los avasallamien-
tos, incentivar la destrucción 
de nuestros parques y reservas 
para que se expanda el narco-
tráfico e imponer con graves 
amenazas a los empresarios los 

Ven afán electoralista
La oposición señala que 
la acusación de Evo busca 
fijarse como candidato.

Niegan alianza
El ‘arcismo’ salió al paso 
para negar una alianza 
con el presidente cívico.

cupos de exportación.
“Así que, que no venga hoy Evo 

a buscar, con mentiras y manipu-
laciones, una reconciliación po-
lítica con nuestro pueblo”, dijo.

Ola de polémica
Arropado de la dirigencia cívica, 
el presidente del Comité pro San-
ta Cruz, Fernando Larach, tildó 
de delincuente a “Evo” y manifes-
tó que su persona y el partido del 
Movimiento Al Socialismo (MAS) 
tienen diferencias “insalvables”, 
ya que sus principios y valores no 
le permiten ser aliado del partido 
de Gobierno.

“Mucho se dice, pero hasta 
ahora no hay una prueba que 
haya hecho algo. Así como Juan 
Evo Morales Ayma lo conside-
ro responsable de lo que vive 
el país, a Luis Arce también lo 
considero responsable, ambos 
tienen aristas de dictadores, am-
bos son responsables de perse-
cución”, expresó.

Larach pidió a Evo, “por una 
vez en su vida”, cumplir con las 
normas, ir a su chaco a trabajar, 
dejar de vivir el Estado y respe-
tar la Constitución al no buscar 
la presidencia. “Es el que me-
nos moral tiene para hablar del 
Comité”.

Estas acusaciones también lle-
garon hasta oídos del Gobierno. 
La viceministra de Comunica-
ción, Gabriela Alcón, sostuvo 
que el dignatario Arce trabaja-
rá con todas las instancias y los 
gobernadores del país, como la 
reunión que sostuvieron hace un 
mes en Casa de Gobierno en el 
marco del Consejo Nacional de 
Autonomías (CAN).

“Electoralizar el país en este 
momento nos ha generado ame-
nazas de convulsión por intereses 
personales, esa división no suma. 
Trabajaremos”, indicó a tiempo 
de recalcar que no necesitan una 
alianza o firmar un documento 
como lo realizó el ‘evismo’ en la 
Cámara de Senadores.

En tanto que el asambleísta por 
Creemos, Zvonko Matkovic, opinó 
que al margen de la denuncia con-
tra Larach es Evo el que busca to-
mar protagonismo al posicionarse 
como un candidato presidencial. 

“Se toma el atrevimiento de 
salir y hablar del agro cruce-
ño cuando él, su gobierno y su 
partido fueron los más grandes 
enemigos de esta región. Jamás 
hicieron una realidad como 
Puerto Busch. Si los 18 años del 
MAS, incluido este gobierno, no 
hubieran truncado el desarrollo 
de la agroindustria cruceña tran-
quilamente esa agroindustria es-
tuviera reemplazando ese gas que 
se esfumaron”, señaló.

El diputado Jerges Mercado, 
descartó una alianza con Larach y 
consideró que el fin de la denun-
cia del líder del MAS es que los cí-
vicos busquen una movilización 
en contra del Gobierno.

“Evo cayó en el límite de estar 
por encima y ser más opositor que 
los mismos fascistoides”, apuntó.
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MÁS SOBRE EL TEMA

“GRAN RECIBIMIENTO”
Las concejalas alteñas del 
MAS, Fabiola Furuya y Wilma 
Alanoca dicen que los alteños 
preparan un gran recibimiento 
a Morales y piden al Gobierno 
no enviar sus grupos de choque.

“ES ASAMBLEA”
El dirigente cocalero de los 
Yungas, Arnold Alanez, dijo que 
la actividad de Senkata es una 
asamblea departamental del 
MAS donde Evo es el invitado 
especial y si existe o no una 
proclamación, será decisión de 
sus bases.

PIDEN A EVO NO CONVULSIONAR
Desde el Gobierno de Arce 
piden a Evo Morales y a sus se-
guidores no convulsionar más 
el país y no buscar la confron-
tación entre masistas.

EL ACTO POLÍTICO SERÁ EN SENKATA EL VIERNES Yolanda Mamani Cayo
yolanda.mamani@grupoeldeber.com

Después de 16 días del último 
enfrentamiento violento entre 
los dos bloques del MAS, arcistas 
y evistas, la militancia de esta or-
ganización política nuevamente 
alerta una posible confrontación, 
porque el expresidente Evo Mora-
les llegará el viernes 26 a la ciudad 
de El Alto para participar de una 
concentración en la que él es “in-
vitado especial”.

Mientras las organizaciones so-
ciales arcistas o afines al Gobierno 
rechazaron la presencia del líder 
cocalero en la urbe alteña y lo 
declararon “persona no grata”, 
los evistas adelantaron que Evo 
será proclamado candidato a la 
presidencia, hecho que llamó la 
atención del Tribunal Supremo 
Electoral (TSE), que realizará un 
monitoreo de cerca de la activi-
dad, porque la entidad recordó 
que los actos de proclamación 
política aún no están permitidos.

“Recordar a todas las organiza-
ciones políticas, sin distinción al-
guna, que la Ley 026, de Régimen 
Electoral, es clara. En su artículo 
231 señala que está prohibido 
que las organizaciones políticas 
realicen cualquier forma de cam-
paña política, fuera del calendario 
electoral oficial”, afirmó el vocal 
Tahuichi Tahuichi a EL DEBER.

El vocal Tahuichi Tahuichi, en 
contacto con EL DEBER señaló 
que existe una “línea muy delga-
da” entre lo que es una reunión 
política interna, como una asam-
blea o ampliado, y una concen-
tración política de un partido, la 
misma que se usa para proclamar 
la candidatura de una persona.

“Hay una línea muy delgada 
entre ambas actividades, por eso 
el Órgano Electoral está mirando, 
está observando, y si traspasara 
esa línea delgada vamos a adop-
tar mecanismos sancionatorios”, 
adelantó Tahuichi y agregó que 
esta medida se tomará “ante cual-
quier organización política que 
transgreda” las leyes electorales.

La autoridad subrayó también 
que esos mecanismos sanciona-
torios “no responden a una figura 
de amonestación”.

El artículo 231 de la Ley 026 de 
Régimen Electoral señala que es-
tá prohibido que las organizacio-
nes políticas realicen cualquier 
forma de campaña política, fuera 
del calendario electoral oficial. Se 
entiende por campaña política a 
cualquier actividad en la que se 
promueva la candidatura de una 
persona o cuando se solicita el vo-
to de la ciudadanía más allá de la 
militancia.

Entre recibimiento y rechazo
Hasta 2019, la ciudad de El Alto fue 
el bastión de Evo Morales en todas 
sus gestiones y campañas políticas 
en los casi 14 años que gobernó 
Bolivia. Tanto así que su último 
cierre de campaña en octubre 
de 2019, fue en El Alto donde se 
reunieron miles de aymaras para 

APG NOTICIAS

Evo se reúne con sus 
bases en El Alto y el 
TSE estará allí para 
ver si lo proclaman
Desde el Órgano Electoral recuerdan que cualquier 
acto de proclamación política está prohibido fuera del 
calendario electoral. Los evistas convocan “al Gran Acto de 
Proclamación del Líder y Comandante Evo Morales Ayma”.

dar su apoyo incondicional al líder 
cocalero, hecho que se reflejó en 
las urnas con un apoyo de más del 
55% del voto alteño.

Pero en estos cinco años, el ro-
mance entre Evo y gran parte de 
los alteños, se enfrió, más con la 
fractura que parece no tener cura.

Mientras, las organizaciones so-
ciales del Pacto de Unidad desde 
el Chapare, en coordinación con 
las de La Paz, preparan y anuncian 
un gran y masivo recibimiento a 
Evo, los renovadores del MAS, que 
lo desconocen como líder, recha-
zan la presencia del caudillo en El 
Alto y tienen distintas reacciones. 
Unos califican como una provoca-
ción que Morales llegue a El Alto, 
algunas Fedjuves y campesinos 
lo declaran “persona no grata” y 
otros le piden que se quede en el 
Chapare a criar sus tambaquís.

El presidente del MAS del blo-
que arcista, Grover García, dijo 
que distintas organizaciones alte-
ñas rechazan la llegada de Mora-
les porque cuando era presidente 
de Bolivia, se olvidó de El Alto y 
ahora por sus intereses políticos 
pretende “usar” a esta ciudad.

“Evo Morales viene a hacerse 
proclamar. Nosotros, con las or-
ganizaciones sociales rechazamos 
la llegada de Evo Morales porque 
no puede ser sinvergüenza y venir 
a El Alto. Existe un rechazo total 
de que pueda venir a proclamar-
se por encima de las muertes de 
Senkata”, afirmó García.

En tanto, desde la radio coca-
lera Kawsachun Coca emitieron 
un comunicado que dice: “La 
dirección nacional y la dirección 
departamental del MAS-IPSP de 
La Paz y los 20 distritos de la ho-
yada y los 15 distritos de la ciudad 
de El Alto convocan al Gran Acto 
de Proclamación del Líder y Co-
mandante Evo Morales Ayma a 
desarrollarse este 26 de julio del 
2024 en el distrito municipal N.° 8 
de Senkata - El Alto”. 

El expresidente Evo Morales en una de las actividades políticas de su partido, el MAS.
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 Santa Cruz

Los militares también apoyan en las tareas en algunos sectores

SUBGOBERNACIÓN DE LA PROVINCIA CHIQUITOS

Roboré busca ayuda para continuar con las tareas. Se han paralizado maquinaria 
por falta de diésel y piden apoyo para los bomberos que enfrentan las llamas

EN LA CHIQUITANIA

Falta de combustible complica 
la lucha contra los incendios

Deisy Ortiz D.
deisy.ortiz@grupoeldeber.com

El fuego ya consumió más de 
200.000 hectáreas, hay incendios 
de magnitud en distintos muni-
cipios y las tareas se complican 
por la falta de combustible que 
paraliza la maquinaria para se-
guir en la lucha contra las llamas.  
En Roboré, uno de los municipios 
con mayor afectación, claman por 
apoyo para combatir los incendios 
que amenazan comunidades.

“Faltan vehículos y combusti-
ble. El Gobierno Municipal ya no 
tiene fondos y se están tocando 
todas las puertas posibles para 
poder trasladar a los bomberos. 
Están las brigadas comunales, pe-
ro también se necesitan vehículos 
y combustibles, se está moviendo 
con lo último que hay”, manifes-
tó Rubén Darío Arias Ortiz, presi-
dente del Comité de Gestión del 
Área Protegida y UCPN Tucabaca. 

Arias informó que el Comité 
de Operaciones de Emergencia 
Municipal (COEM) se activó es-
te lunes, se creó el comando de 
incidencia y empezaron a enviar 
cartas a distintas instituciones 
para pedir ayuda.

Otros pobladores indicaron que 
ya hay una cisterna parada por fal-
ta de diésel. También advierten 
que el fuego está incontrolable 
y falta ayuda para los bomberos, 

como agua, bebidas hidratantes y 
alimentos no perecederos.

El cacique de la comunidad San 
Lorenzo Nuevo, Leonardo Rodrí-
guez Guerrero, informó que hace 
tres días no han podido dormir, 
desde que empezó el fuego, pero 
hay tres grupos de bomberos que 
están viendo la forma de controlar 
las llamas con el uso de maquina-
ria pesada.

“El fuego ha llegado a 150 me-
tros de la comunidad. Hemos 
trabajado hombres y mujeres 
para paliar el problema, y gracias 
a Dios llegaron bomberos prepa-
rados. También hay maquinaria 
que nos ha ayudado”, indicó.

Temen que el fuego afecte la to-
ma de agua. “Tenemos miedo que 
se nos vuelva a quemar la cañería 

quitanas, señala que preocupa 
que no se ha llegado a la tempo-
rada crítica y ya se registran in-
cendios de magnitud, como los 
de Roboré.

Estos incendios, de carácter in-
controlable, requieren maquina-
ria pesada para ser combatidos; 
sin embargo, falta combustible.

Justiniano subraya que esta si-
tuación se había advertido hace 
más de un mes: “¿Qué se hará 
si falta combustible? No solo se 
necesita para los vehículos y la 
logística, sino también para la 
maquinaria.”

En su criterio, la ausencia de 
previsión por parte de los tres ni-
veles del Estado es evidente, dado 
que no se tomaron medidas para 
asegurar los recursos necesarios. 
“La crisis no se supo hoy, por qué 
desde un inicio no se tomaron las 
previsiones necesarias”.

Destaca la necesidad de endu-
recer la normativa, aumentando 
sanciones y multas, y de realizar 
un seguimiento más riguroso de 
las denuncias para asegurar que 
los infractores sean debidamente 
sancionados. “Si no se castiga a 
los responsables con severidad, 
y si las leyes no cambian, segui-
remos enfrentando los mismos 
problemas año tras año,” enfatiza.

También observa la falta de 
coordinación y cita como ejemplo 
a Roboré, que tiene declaratoria 

Los bomberos se 
mantienen en primera 

línea en el combate 
contra el fuego

26
Incendios se 

registraron este 
martes en el 

departamento

como ha sucedido en años ante-
riores, entonces hay gente que 
está viendo esa situación”, dijo.

En este lugar tienen prepara-
da la casa comunal y la escuelita 
para evacuar a niños y a los de la 
tercera edad. También está lis-
ta una ambulancia para prestar 
cualquier tipo de auxilio.

Hace ocho meses que no llueve, 
por lo que el monte está seco y ar-
de con facilidad. Las plantaciones 
de cítricos  están afectadas por la 
sequía. “Es bastante triste, noso-
tros vivíamos del cítrico, de la pro-
ducción de limones, pero mucha 
gente ya no tiene para cosechar y 
vender, porque las plantas están 
secas. La situación es desesperan-
te”, indicó.

Daniela Justiniano, de Alas Chi-

de desastre desde el 10 de julio, 
pero la gente se pregunta qué 
se hizo desde entonces entre el 
municipio y la Gobernación para 
tener los recursos necesarios para 
hacer frente a la emergencia. 

Justiniano también hace un 
llamado para atender a incendios 
menos visibles en redes sociales, 
como el del ANMI San Matías, 
que ya ha consumido casi 40.000 
hectáreas del área protegida en las 
últimas dos semanas.

Y resalta la necesidad urgen-
te de apoyar a los bomberos en 
primera línea. Además de agua, 
requieren botas, guantes, pilas, y 
productos de rehidratación como 
sales y bebidas para reponer los 
minerales perdidos durante la ex-
posición al fuego. También se ne-
cesitan medicamentos esenciales 
como cremas para quemaduras y 
colirios para los ojos.

Los incendios
En el departamento hay  26 in-
cendios y hay siete comunidades 
rodeadas por el fuego. El instruc-
tor de Bomberos Forestales de 
la Gobernación, Jaime Zorrilla, 
informó que son Candelaria, Po-
zones, El Chorro, Limones, Na-
ranjos, San Lorenzo Nuevo y San 
Lorenzo Viejo. La ABT se reunió  
con la Policía, Fiscalía y Asamblea 
Legislativa para reforzar las accio-
nes contra  los incendios.
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A  través de una nueva publicación 
del diario El País, de España, se co-
nocieron nuevos datos sobre los 
casos de pederastia en Bolivia. 

Bajo el titular Roma exigió a los je-
suitas de Bolivia ocultar el diario del 
pederasta que fotografió a decenas 
de víctimas: ‘Se debe conservar con 
mucho cuidado’”, la publicación 
hace referencia a que los casos de 
abuso sexual eran de conocimien-
to de las autoridades del Vaticano 
desde hace algún tiempo y que or-
denaron que se evite que el diario 
de Lucho Roma, jesuita pederasta 
español, salga a la luz pública.

En el texto se identifica a la Curia 
General de la Compañía de Jesús en 
Roma, que recibió el informe sobre 
la investigación que los jesuitas bo-
livianos realizaron en 2019 sobre el 
caso del pederasta español Lucho 
Roma, el misionero que, entre 1983 
y 2002, abusó sexualmente de más 
de un centenar de niñas indígenas 
bolivianas, las fotografió, las grabó 
en vídeo y lo recogió todo por escri-
to en su diario.

A Roma llegaron tanto los ma-
nuscritos del pederasta como las 
conclusiones de la investigación, 
que aconsejaban informar a las 
autoridades civiles bolivianas de 
los hechos. 

Sin embargo, con ese material en 
la mano, Claudio Paul, consejero 
del superior general de los jesuitas y 
asistente regional para América La-
tina del Sur, escribió en febrero de 
2020 un mail al provincial Ignacio 

Suñol, máximo cargo de la congre-
gación en el país latinoamericano, 
en el que le señalaba los siguientes 
pasos que tenía que dar tras haber 
finalizado la investigación contra 
Lucho Roma: reparar a las víctimas, 
hacer público el caso “explicitando 
el nombre de Luis Roma (no solo 
iniciales)” y ocultar su diario como 
“información clasificada”.

Los jesuitas bolivianos des-
oyeron todas las instrucciones 

la investigación que los jesuitas 
habían realizado sobre el caso en 
2019, a raíz de una denuncia inter-
na: informes periciales, interroga-
torios que corroboraban los abusos 
y su encubrimiento por parte de los 
responsables de la orden durante 
décadas. 

Los documentos incorporaban 
incluso una confesión firmada por 
Lucho Roma donde admitía sus 
crímenes. 

Tras la publicación de El País, los 
jesuitas reconocieron los hechos y 
anunciaron la creación de una co-
misión para contactar con las vícti-
mas de este pederasta.

El correo, al que ha tenido acceso 
El País, es una prueba más del en-
cubrimiento del caso. 

Preguntado por qué la Compañía 
de Jesús no penalizó a los responsa-
bles de la orden en Bolivia que des-
obedecieron sus directrices, Paul 
ha respondido al medio español 
que no le corresponde “tratar temas 
internos (de la congregación) en el 
foro externo”. 

Tampoco ha querido especificar 
por qué, conociendo la gravedad de 
los hechos y teniendo los informes 
en su poder, no denunciaron lo 
sucedido a las autoridades civiles 
bolivianas.

Por otro lado, la Compañía de 
Jesús en Bolivia se niega a respon-
der las preguntas de El País y en su 
último comunicado alude a que es 
la justicia civil la que debe aclarar 
lo sucedido. “Es lo que la Compa-
ñía tiene que decir y no más”, dijo 
al diario español el portavoz de los 
jesuitas, Sergio Montes.

EL PAÍS DE ESPAÑA

La denuncia señala que el sacerdote Lucho Roma fotografió y grabó a decenas de víctimas

Los padres de familia exigen que se acelere la construcción

Vecinos reclaman por 
retraso en obra educativa
Los padres de familia 
bloquearon el vertedero. 
Lograron un acuerdo y 
levantaron la medida

Vecinos y padres de familia de la 
zona El Recreo y barrios aledaños 
al vertedero San Miguel de los Ju-
nos reclaman por el retraso en la 
construcción del módulo educati-
vo Nélida Castro. Denuncian que  
solo  tiene un 20% de avance a cua-
tro meses de la fecha de entrega. 
“La obra no avanza porque no es-

tán cumpliendo con los pagos a la 
empresa constructora”, declaró 
Fabio Soliz, presidente del barrio 
El Recreo Sur.

Señalan que, desde hace tres 
meses, las obras están práctica-
mente paralizadas y hasta la fecha 
solo se ha completado la base del 
módulo. El proyecto, con un cos-
to de 8,7 millones de bolivianos, 
comenzó en diciembre del año 
pasado y debería estar terminado 
en noviembre próximo. 

Los vecinos subrayan que el 
módulo educativo, que contará 

El País de España señala que la Curia General de la Compañía de Jesús ordenó reparar a los afectados, 
hacer público el nombre del agresor Lucho Roma, pero pidió guardar el diario como información clasificada

CASO PEDERASTIA

Roma exigió a los jesuitas de Bolivia 
ocultar el diario del pederasta

con 18 aulas para nivel primario, 
es una necesidad urgente, ya que 
los estudiantes deben asistir a la 
escuela Solidaridad 55, ubicada 
a mayor distancia. Alrededor de 
500 alumnos están a la espera de 
la nueva escuela.

El secretario municipal de 
Obras Públicas, Sergio Luna, 
respondió indicando que el cro-
nograma de trabajo se está cum-
pliendo y la entrega de la obra está 
previsto para el 26 de noviembre. 
La Alcaldía firmó un compromiso 
con la empresa para garantizar el 
avance  y cumplir con el pago, lo 
que levantó el bloqueo en el  ver-
tedero de San Miguel de los Junos. 
La medida  afectó la recolección 
de la basura entre lunes y martes.

FUAD LANDÍVAR

menos una, la de ocultar la exis-
tencia de las memorias de Lu-
cho Roma, bautizadas como Los 
Manuscritos de Charagua por el 
pueblo donde escribió estas me-
morias cuando era misionero y 
abusaba de sus víctimas.

Los detalles del caso comenzaron 
a salir a la luz cuando EL PAÍS, de 
España, publicó un primer artícu-
lo en mayo de 2023, en el que se 
informaba de cómo Lucho Roma 

abusó y fotografió a una veintena 
de víctimas indígenas. 

La orden, preguntada por ello, 
no quiso informar de más detalles. 
Pero hace un mes, este periódico 
publicó un segundo reportaje de in-
vestigación donde daba a conocer 
que Lucho Roma había escrito un 
diario confesando sus crímenes y 
donde contabilizaba sus víctimas 
en más de un centenar.

También publicó los legajos de 
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Una comisión de fiscales antinar-
cóticos del Paraguay está en Santa 
Cruz y la Policía boliviana puso en 
marcha un operativo de seguridad 
ante las recientes amenazas del 
narcotraficante Sebastián Marset. 
La protección cobró sentido por el 
asesinato en Colombia -mayo de 
2022- del fiscal guaraní Marcelo 
Pecci a manos del clan Insfran, 
asociado a la organización crimi-
nal del prófugo uruguayo. 

La misión está liderada por 
Matilde Moreno, fiscal adjunta 
de Narcotráfico y Crimen Orga-
nizado de Paraguay. Pasado el 
mediodía de ayer arribaron al 
aeropuerto de Viru Viru. De allí 
fueron escoltados por una celosa 
vigilancia hasta el hotel Radisson.

La solicitud de protección y se-
guridad fue planteada el domingo, 
teniendo en cuenta la advertencia 
de Marset en un mensaje a un ca-
nal de televisión del Uruguay. En 
esa comparecencia defendió a su 
esposa Gianina García Troche, re-
cientemente detenida en España. 

Tras un contacto con persone-
ros de la Fiscalía del Paraguay, EL 
DEBER conoció que la comisión 
llegó a Santa Cruz para tratar te-
mas relacionados al tráfico inter-
nacional de drogas, aunque no 
específicamente del tema Marset 
que está vinculado con una ope-
ración específica de la Interpol. 

Un portavoz de esa institución 
le dijo a este rotativo que “todos 
los fiscales han pedido seguridad 
permanente, estén dentro de Pa-
raguay o afuera del mismo”. 

El fiscal de Santa Cruz, Róger 
Mariaca, confirmó luego la pre-
sencia de fiscales de Paraguay. 
Aseguró que se coordinará el tema 
de Marset y otros casos que se lle-
van adelante. Dijo que las reunio-
nes se harán con fiscales de Santa 
Cruz y Sucre, con la finalidad de  
abordar las investigaciones trans-
nacionales de tráfico de drogas.

Esta actividad tuvo lugar tras la 
detención de  la esposa de Marset. 
Las autoridades paraguayas con-
firmaron que Marset apareció en 
Dubái luego de protagonizar  una 
fuga misteriosa desde su mansión 
en Santa Cruz, el 29 de julio de 
2023, junto a sus dos hijos.

Ahora bien, para las 9:30 de hoy 
está fijada la audiencia cautelar 

ante el juez anticorrupción Primo 
Flores por delito de legitimación 
de ganancias ilícitas contra Sebas-
tián Marset. Aunque está prófugo 
debería responder a una nueva 
imputación por legitimación pre-
sentada por el fiscal de sustancias 
José Luis Flores Camiño.

La imputación fue presentada 
a casi un año de su fuga y de con-
vertirse en el más buscado a escala 
internacional. En este nuevo ac-
tuado, la Fiscalía demandó la in-
cautación de todos los bienes de 
Marset y su detención preventiva 
en la cárcel de Palmasola por un 
tiempo de 120 días.

Pero Marset fue declarado re-
belde y notificado legalmente por 
edicto de prensa, así como cursa 
en las notificaciones roja y azul.

En la imputación, de casi 40 
páginas, la Fiscalía adjuntó más 
de 60 pruebas documentales, 
periciales y testificales que esta-
blecen que Marset y su esposa 
acumularon bienes utilizando 

El Ministerio Público de Bolivia hoy pedirá 120 días de detención para el narcotraficante uruguayo, quien 
sin embargo está prófugo de la justicia desde el 29 de julio de 2023, cuando burló a la Policía boliviana  

EL NARCO ESTÁ SEÑALADO POR EL ASESINATO DE PECCI

Llegan fiscales paraguayos y piden 
seguridad ante amenazas de Marset  

EL DEBER

Seguridad

Los fiscales a su arribo al aeropuerto de Viru Viru y al hotel Radison 

JORGE GUTIÉRREZ

palos blancos y testaferros. La 
Fuerza Especial de Lucha Contra 
el Narcotráfico (Felcn) y la Fiscalía 
secuestraron bienes como vehí-
culos, muebles, inmuebles y otros 
por casi $us 40 millones.

Sin embargo, en la misma 
imputación, la Fiscalía adjuntó 
documentos en los que la Felcn 
certificó que Marset no registró 
antecedentes por narcotráfico 
en Bolivia. La Fiscalía presentó 
el perfil financiero de Marset y 
la Autoridad de Supervisión de 
Entidades Financieras (ASFI) le 
certificó que todos los bancos 
del país, la Aduana, entidades de 
seguros, de comercio, que no re-
gistró movimientos financieros ni 
relaciones comerciales de ningún 
tipo mientras vivió en el país.

Marset también es procesado 
por narcotráfico, falsificación, 
secuestro e intento de homicidio 
contra policías, pero en otros pro-
cesos legales que se están venti-
lando en territorio nacional.
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La entidad indicó que a diciembre de 2023 las transferencias al exterior se hicieron en dólares, mientras 
que, a julio de la presente gestión el porcentaje solo fue de un 17%. Ejecutan multas al sector financiero

ESCASEZ  DE LA MONEDA ESTADOUNIDENSE IMPACTA

ASFI aplica comisión del 20% para 
giros en divisas distintas al dólar

Juan Carlos Salinas Cortez
juan.salinas@grupoeldeber.com

En un contexto de escasez de dó-
lares y de su encarecimiento en el 
mercado negro, la Autoridad de 
Supervisión del Sistema Finan-
ciero (ASFI) determinó modificar 
las comisiones e informó que para 
aquellas transferencias al exterior 
por encima de los $us 1.000, pero 
que se realicen en otras monedas 
extranjeras (euros, yuanes, reales, 
entre otras) la tarifa a cobrar será 
hasta un 20%.

La medida cobra fuerza si se to-
ma en cuenta que en diciembre de 
la gestión pasada las transferen-
cias en la moneda estadounidense 
eran de un 95%, mientras que, el 
5% correspondía a otras divisas 
foráneas, según la ASFI, que de-
talló que hoy la figura se modificó.  
A julio de 2024, las transferencias 
en dólares fueron de un 17% y un 
63% correspondió a otras mone-
das extranjeras.

Ivette Espinoza, directora de la 
ASFI, fue la encargada de explicar 
estas modificaciones y de precisar 
que las transferencias menores a 
los $us 1.000 no tendrán ningún 
costo, mientras que, las que sean 
por arriba de los $us 1.000 y se rea-
licen en monedas estadounidense 
la banda de cobro oscilará entre el 
5% y el 10%, porcentajes vigentes 
desde febrero de 2024.

Espinoza aseguró que la medi-
da apunta a “evitar que se reali-
cen cobros excesivos” de algunas 
entidades dedicadas a estas ope-
raciones, que aplicaban costos 
adicionales a sus clientes por 
transacciones al exterior cuando 
se hacía empleo de diferentes mo-
nedas, incluso haciendo uso del 
sistema que facilita el movimiento 
de capitales entre países.

“Con la normativa que estamos 
sacando estaríamos beneficiando 
con un tope máximo de cobro de 
comisiones al 100% de los clien-
tes y usuarios de las entidades fi-
nancieras que quisieran realizar 
cualquier tipo de operaciones o 
transferencias”, apuntó.

RICARDO MONTERO

La falta de dólares hace que los bolivianos recurran a otras monedas extranjeras para hacer transferencias, entre ellas euros, reales y yuanes 

Cotizaciones
La divisa estadounidense 
tiene valores altos que 
preocupan al empresario

Además de esta banda, la ASFI 
instruyó a las entidades financie-
ras asegurar la continuidad de 
los servicios financieros ofreci-
dos y que sean requeridos por los 
consumidores, ya sea en moneda 
nacional o extranjera.

Efecto
Darío Monasterio, analista finan-
ciero, indicó que el encarecimien-
to de las comisiones para los gi-
ros en otras monedas extranjeras 
encarecerá las importaciones. “Es 
cierto que las compras al exterior 
en un gran porcentaje se hacen en 
dólares, pero hay mercados que 
aceptan otras divisas y esas serán 
afectadas por las nuevas comisio-
nes”, indicó .

A su vez, el economista Jaime 
Dunn, señaló que las nuevas co-
misiones bancarias buscan que el 
dólar se ubique en Bs 9, para de 
alguna manera hacer frente al ti-

po de cambio que en la actualidad 
oscila entre los Bs 10,50 y 11.

Dunn considera que con el nue-
vo porcentaje la moneda estadou-
nidense tenderá a ser más escasa.

Para el economista Germán 
Molina lo que el Gobierno busca 
con las nuevas tarifas es realizar 
un mayor control a las transaccio-
nes algo que puede resultar peli-
groso, pues ya teniendo un dólar 
caro, presionar con mayores co-
bros a las otras divisas, “no parece 
ser la mejor medida económica en 
esta coyuntura”.

El exdirector del Banco Cen-
tral, José Gabriel Espinoza, dijo 
que lo  hecho por la ASFI hoy es 
un despropósito total y evidencia 
la completa falta de comprensión 
del problema que enfrenta el país. 
“Acaban de profundizar la pro-
blemática para el importador y el 
resultado va a ser un desabasteci-
miento acelerado”, precisó.

Sanciones a financieras
La ASFI informó que se detectó 
a 27 entidades ligadas al sistema 
financiero que infringieron el 
reglamento de tasas de interés, 
comisiones y tarifas, al cobrar co-
misiones por encima de las tarifas 
máximas en la venta de dólares, un 
tipo de cambio superior al estable-
cido por el BCB.

Detalló que se aplicó una san-
ción por Bs 21,3 millones para 
ocho bancos múltiples, un banco 
pyme, siete casas de cambio, seis 
empresas de giros y de remesas, 
una administradora de tarjetas de 
crédito, tres SAFI y una sociedad 
controladora.

CIFRAS DEL TEMA

10%
COMISIONES

Es el valor para la transferencias 
mayores a los $us 1.000, cuando 
el giro se realiza en la moneda 
estadounidense.

63%
OTRAS MONEDAS

Fue el porcentaje de giros reali-
zado de enero a julio de 2024 en 
otras monedas ajenas al dólar, 
según datos de la ASFI.
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En su primer mitin de campaña, 
la probable candidata presiden-
cial demócrata, Kamala Harris, se 
lanzó directo contra el candidato 
presidencial republicano, Donald 
Trump, señalando que “conozco 
a los de su calaña”.

El magnate no se quedó atrás y 
aseguró será “mucho más fácil de 
derrotar” que el presidente Joe Bi-
den, quien renunció a la candida-
tura demócrata por la reelección.

Además, se declaró dispuesto a 
participar al menos en un debate 
con ella, si finalmente resulta no-
minada como candidata.

“Oh, sí, absolutamente. Quiero 
hacerlo. Creo que es importante”, 
dijo en una llamada con periodis-
tas. Añadió que “en realidad esta-

ría dispuesto a participar en más 
de un debate”.

Harris inició su mitin en Mi-
lwaukee, el primero desde que 
en la noche del lunes asegurara 
matemáticamente la nominación 
demócrata, recordando su trayec-
toria como fiscal, incluido su labor 
como fiscal general de California, 
para compararse con Trump y pro-
meter que le hará rendir cuentas. 

“Como fiscal, me enfrenté a 
criminales de todo tipo: depre-
dadores que abusaban de muje-
res, estafadores que engañaban 
a consumidores, tramposos que 
violaban las reglas para beneficio 
propio. Así que escúchenme bien: 
conozco a los tipos de la calaña 
de Trump”, afirmó Harris, cuyas 
palabras fueron recibidas con 
ovaciones por los 3 mil asisten-
tes reunidos en un instituto del 
estado clave de Wisconsin. “¡En-

ciérrenlo! ¡Enciérrenlo!”, coreaba 
la multitud. 

Harris prometió poner fin a las 
prohibiciones del aborto que fa-
vorece Trump. “Y nosotros, que 
creemos en la libertad repro-
ductiva, detendremos las prohi-
biciones extremas del aborto de 
Donald Trump porque confiamos 
en que las mujeres tomen decisio-
nes sobre su propio cuerpo y no 
en que su gobierno les diga lo que 
tienen que hacer”, afirmó.

“Y cuando el Congreso apruebe 
una ley para restaurar las liberta-
des reproductivas como presiden-
ta de Estados Unidos, la firmaré 
como ley”, añadió.

Harris criticó la campaña de 
Trump que, dijo, está centrada en 
el pasado. “Donald Trump quiere 
hacer retroceder a nuestro país”, 
advirtió.

La vicepresidenta esbozó un 
futuro en el que “ningún niño 
tenga que crecer en la pobreza”, 
en el que todos los trabajadores 
puedan afiliarse a sindicatos, 
en el que las personas mayores 
“puedan jubilarse con dignidad” 
y en el que la atención sanitaria y 
el cuidado de los niños sean ase-
quibles. Por ello, prometió hacer 
del “fortalecimiento de la clase 
media” uno de sus objetivos prio-
ritarios como presidenta.

Apoyo masivo
La candidatura de Kamala des-
pierta entusiasmo entre las ba-
ses tras semanas de desánimo y 
obtuvo un apoyo masivo entre los 
pesos pesados del partido.. 

Los líderes demócratas en el 
Senado y la Cámara de Represen-
tantes, Chuck Schumer y Hakeem 
Jeffries respectivamente, la apoya-
ron este martes, engrosando una 
larga lista formada por varios go-
bernadores, la exsecretaria de Es-
tado Hillary Clinton, la influyente 
Nancy Pelosi y hasta la filántropa 
Melinda French Gates, exesposa 
del cofundador de Microsoft Bill 
Gates, y el actor George Clooney. 

El poderoso sindicato metalúrgi-
co USW se sumó a la ola, destacan-
do en un comunicado que Harris 
siempre ha defendido los intere-
ses de los trabajadores. El único 
demócrata de peso que queda por 
posicionarse públicamente es el 
expresidente Barack Obama.

El mundo del pop también se es-
tá volcando con la candidatura de 
última hora a la Casa Blanca de Ha-
rris, quien está recibiendo un gran 
impulso en internet con videos que 
mezclan sus discursos con cancio-
nes de éxito.

Janelle Monáe, John Legend 
y Charli XCX son algunas de las 
estrellas de la música que han 
dado públicamente su apoyo a 
Harris. A ellas se suman muchas 
celebridades de Hollywood como 
George Clooney, Viola Davis, Julia 
Louis-Dreyfus, Robert De Niro o 
Barbra Streisand.

Incluso Beyoncé -muy celosa 
con la protección de su música- 
habría aprobado que la campa-
ña de Harris utilice su canción 
“Freedom”.

“Conozco a los de su calaña”, declaró Harris en su primer día de campaña para 
referirse a Trump; el expresidente afirma que ella es más fácil de derrotar que 
Biden. La vicepresidenta sobrepasa al republicano en la última encuesta

RUMBO A LAS ELECCIONES DE NOVIEMBRE

Trump y Kamala en duelo 
abierto: una fiscal contra  
un delincuente convicto

La vicepresidenta de Estados 
Unidos, Kamala Harris, ya supera 
por poco margen a su rival re-
publicano Donald Trump en una 
encuesta presidencial de inten-
ción de voto publicada ayer, una 
de las primeras que se realiza 
desde que Joe Biden se retiró de 
la campaña de reelección. 

Harris marca un 44% y le saca 
una ventaja de dos puntos (42%) a 
Trump, según la encuesta de Reu-
ters/Ipsos realizada dos días des-
pués de que Biden anunciara que 
abandona la carrera presidencial. 

En la encuesta de la semana 

anterior, Harris, de 59 años, y 
Trump, de 78, estaban empata-
dos en 44%. 

El desempeño de Harris en 
las encuestas, beneficiado por el 
entusiasmo que produce barajar 
de nuevo la campaña demócrata, 
muestra que al parecer neutra-
liza el rebote que obtienen los 
nominados en días posteriores a 
la nominación de su partido. 

En una encuesta de PBS News/
NPR/Marist realizada el lunes, 
Trump supera a Harris por un 
punto porcentual con un 46%, 
con un 9% de indecisos.

HARRIS YA SOBREPASA A TRUMP EN UNA 
NUEVA ENCUESTA PARA LOS COMICIOS 
DEL 18 DE NOVIEMBRE

AFP

La vicepresidenta Kamala Harris participó en un acto proselitista en Milwaukee y atacó al exmandatario republicano Donald Trump
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Javier Macaya era líder de UDI

Político chileno 
dimite tras 
defender a su 
padre convicto 
El presidente del principal par-
tido de la oposición de derecha 
en Chile, Javier Macaya, renun-
ció ayer a su cargo tras defen-
der públicamente a su padre, 
condenado por abuso sexual 
de menores, en un caso que 
desató la indignación pública. 

Macaya, senador y presi-
dente de la Unión Demócrata 
Independiente (UDI), dejó el 
cargo tras defender a su padre 
Eduardo Macaya, condenado a 
seis años de prisión por abuso 
sexual reiterado de menores, 
en una investigación que invo-
lucra a miembros de su familia.

“En aras de mi compromiso 
político, he tomado la decisión 
de renunciar a la presidencia de 
la Unión Demócrata Indepen-
diente. Jamás permitiría que 
una situación familiar, por dolo-
rosa que sea, afectara aún más a 
las menores de edad involucra-
das y, asimismo, al desempeño 
de mi partido”, dijo Macaya en 
una declaración pública.

Eduardo Macaya, de 72 años, 
ingresó el viernes  a la cárcel de 
Rancagua para cumplir prisión 
preventiva por riesgo de fuga, a 
la espera de otros recursos de 
apelación a la sentencia. Pero 
el lunes la Corte de Apelaciones 
revocó la medida y decretó en 
su reemplazo el arresto domi-
ciliario total, lo que generó in-
dignación. (AFP).

AFP
cArAcAs

“Que se tome una manzanilla”, di-
jo ayer el presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro, un día después 
de que su par de Brasil, Luiz Iná-
cio Lula da Silva, expresara pre-
ocupación por advertencias del 
mandatario venezolano sobre un 
“baño de sangre” si la oposición 
gana las elecciones presidenciales 
del domingo.

“Yo no dije mentiras. Solo hice 
una reflexión. El que se asustó que 
se tome una manzanilla”, clamó 
Maduro sin mencionar a Lula. “En 
Venezuela va a triunfar la paz, el 
poder popular, la unión cívico-mi-
litar-policial perfecta”.

El gobernante socialista hizo re-
ferencia al ‘Caracazo’, un estallido 
social en febrero de 1989 que dejó 
miles de muertos según denun-
cias, aunque el saldo oficial fue de 
unos 300 fallecidos. El antecesor 
de Maduro, Hugo Chávez (1999-
2013), justificó con ello la fallida 
insurrección que encabezó el 4 de 
febrero de 1992 y que marcaría el 
ascenso de su popularidad.

“Yo dije que si, negado y tras-
mutado, la derecha extremista 
(...) llegara al poder político en 
Venezuela vendría un baño de 
sangre. Y no es que lo digo inven-
tando, es que ya vivimos un baño 
de sangre, el 27 y el 28 de febrero”, 
manifestó Maduro.

“Yo le auguro a los que se asus-
taron que en Venezuela vamos 
a tener la victoria electoral más 
grande de la historia”, insistió el 
presidente venezolano, que as-

pira a un tercer mandato que lo 
proyectaría a 18 años en el poder.

El diplomático Edmundo Gon-
zález Urrutia es el candidato de la 
principal alianza opositora, que lo 
postuló ante la imposibilidad de 
presentar a la exdiputada María 
Corina Machado, favorita en las 
encuestas, pero inhabilitada pa-
ra ejercer cargos públicos por una 
sanción administrativa. 

Fernández recomienda
El expresidente argentino Alberto 
Fernández (2019-2023) instó ayer 
al mandatario venezolano, Nico-
lás Maduro, a aceptar el resultado 
en caso de perder las elecciones 
que se celebrarán en ese país el 28 

de julio, a las que Fernández irá 
como veedor. 

“Si (Maduro) es derrotado, lo 
que tiene que hacer es aceptar, 
como dijo Lula: el que gana, ga-
na, y el que pierde, pierde (...) voy 
a hacer lo que me pidieron, ser 
un veedor de las elecciones pa-
ra que todo funcione bien”, dijo 
Fernández.

“Lo que Venezuela necesita es 
recuperar su convivencia demo-
crática y que los que están deam-
bulando por el mundo porque se 
fueron del país por la causa que 
fuera puedan volver”, añadió Fer-
nández sobre los casi ocho millo-
nes de venezolanos que migraron 
del país en la última década.

FOTOS AFP

El mandatario venezolano durante un acto proselitista con miras a las elecciones del domingo

Maduro se burla de Lula que lo 
reflexionó sobre las elecciones
El expresidente argentino Alberto Fernández también se pronunció ayer y dijo
 que lo que Venezuela necesita es recuperar su convivencia democrática

COMICIOS DEL DOMINGO EN VENEZUELA

Operativos de las fuerzas de seguridad en la localidad de Durán 

Policía de Ecuador recupera 
70 casas tomadas por narcos
El presidente Daniel Noboa 
ha advertido a las mafias 
que operan en Durán que 
tienen las horas contadas

Fuerzas de seguridad han recupe-
rado unas 70 viviendas despojadas 
y tomadas por bandas criminales 
en una zona estratégica para la sali-
da de drogas en el suroeste de Ecua-
dor, una nueva forma de extorsión 
en el país, informó ayer la policía. 

En la madrugada la AFP acom-
pañó una de las operaciones para 

expulsar a los narcos de las casas 
ocupadas en la violenta localidad 
de Durán, a 10 km Guayaquil. Uni-
formados fuertemente armados 
irrumpían en las viviendas pidien-
do a sus habitantes justificar si eran 
los propietarios de las casas o de los 
vehículos estacionados en ellas. 

En algunos lugares, los niños 
despertaban asustados por los 
golpes de puertas y la presencia 
de policías y militares.

“Hasta la presente fecha se han 
entregado 70 viviendas a sus pro-
pietarios, viviendas que fueron 

despojadas por estos GDO (Gru-
pos de Delincuencia Organiza-
da) de manera violenta”, dijo el 
subcomandante policial Fausto 
Buenaño.

Las mafias extorsionan a las fa-
milias bajo amenaza de expulsarlos 
de sus casas. Cuando estas no pa-
gan, los criminales los desalojan y 
luego usan las edificaciones como 
guarida adonde llevan a secues-
trados, esconden armas y droga, 
según testimonios de pobladores 
y autoridades. La zona es un pun-
to estratégico de salida de cocaína 
hacia el océano Pacífico.

Desde la semana pasada, las 
fuerzas policiale concentran su 
ofensiva en Durán, que en 2023 
registró 450 homicidios. (AFP)

PARA SABER
ELECCIONES
Este próximo domingo 28 se 
celebrarán las elecciones 
presidenciales donde el 
actual presidente Nicolás 
Maduro, candidato oficialista, 
encuentra su principal rival 
en Edmundo González Urru-
tia, quien cuenta con el apoyo 
de la líder opositora María 
Corina Machado, favorita 
en las encuestas, pero inha-
bilitada políticamente por 
un organismo del gobierno 
para ejercer cargos públicos. 
González está primero en los 
sondeos de opinión.

    Mundo
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Bolivia, entre 
el riesgo país y 
la credibilidad

E
l indicador de riesgo 
país de Bolivia ha esca-
lado a un nivel sin pre-
cedentes: 2.102 pun-
tos. Esta cifra, sombría 

por sí sola, refleja la profunda 
crisis política y económica que 
azota a la nación. El Indicador de 
Bonos de Mercados Emergentes 
de JP Morgan Chase, que mide es-
te riesgo, no solo marca un nuevo 
hito, sino que también señala un 
camino arduo y desafiante para el 
gobierno del presidente Luis Arce. 

La precaria situación económi-
ca del país se ha visto agravada 
por este aumento en el riesgo país. 
El incremento de 1.980 a 2.102 
puntos implica que Bolivia aho-
ra debe pagar una prima de ries-
go del 21% en comparación con 
países considerados “seguros” 
como Estados Unidos que paga 
entre un 4 y 5%. Esta diferencia 
encarece considerablemente el 
acceso a crédito en los mercados 
internacionales, obstaculizando 
la capacidad del país para obte-
ner los recursos necesarios para 
su desarrollo. 

La crisis actual se ha intensifi-
cado tras el reciente asalto militar 
que ha sumido al país en una pro-
funda incertidumbre. A pesar de 
los esfuerzos del Gobierno para 
mitigar los efectos negativos de 
la crisis, varias medidas recien-
tes no han logrado revertir la si-
tuación. La adhesión de Bolivia al 
Mercosur, la visita del presidente 
brasileño Luiz Inácio Lula da Silva 
con una delegación de empresa-
rios interesados en invertir, y los 
anuncios de importantes descu-
brimientos de hidrocarburos en 
el área de Mayaya, no han tenido 
el impacto esperado.

Los economistas indican que el 
daño infligido al país con la pro-
testa social y la incertidumbre po-
lítica que provoca el MAS supera 
cualquier medida que el Ejecutivo 
pueda tomar en el corto plazo, se-
ñalando una pérdida significativa 
de credibilidad. 

 El mascado o ‘pijcheo’ de la hoja de coca es una 
costumbre milenaria que existe desde hace 4.000 años. 
Es frecuente entre las poblaciones indígenas. El ‘acullico’ 
es una pequeña bola hecha de hojas de coca que se man-
tiene en la boca conjuntamente con una sustancia alca-
lina que, según su composición, recibe distintos nombres 
como lejía, cuta o pillagua. Se ‘pijchea’ o mastica la ‘ho-
ja sagrada’ para succionar poco a poco su jugo que actúa 
como estimulante ligero y ayuda a combatir el hambre, 
la sed, el dolor y el cansancio. Pero el proceso de masti-
cación de coca conlleva también a la aparición de pig-
mentaciones de la mucosa oral, el desgaste dental y a 
enfermedades periodontales.

 Según un reciente informe de la Oficina de Nacio-
nes Unidas contra la droga y el delito (Unodc) Santa 
Cruz se ha convertido en el departamento de Bolivia que 
registra el mayor consumo de coca con un 38% a escala 
nacional, casi en su totalidad destinado para el ‘acullico’ 
o el ‘boleo’ que se ha expandido amplia y aceleradamen-
te en la región cruceña. En la ciudad capital es fácil com-
probar que el hábito de ‘acullicar’ y/o ‘bolear’ alcanza a 
diferentes estratos sociales, incluso los más elevados, a 
diferencia de lo que ocurre en otras partes del país, par-
ticularmente en las de occidente. 

 Con un cachete deformado por el bolo, el aliento 
fuerte y a veces por un hilillo del jugo verdoso que 
escurre por la comisura de sus labios, es posible iden-
tificar la presencia del ‘boleador’ impenitente que, en 
cierto modo, en nuestro medio puede considerarse 
como el resultado de un potente e inevitable proceso 
de aculturación.

CARA A CARA

Pedro Rivero Jordán
DirecTor GeNerAl
pedro.rivero@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“El gobierno de Evo Morales 
sentó las bases de lo que hoy nos 

pasa como país. La corrupción, el 
despilfarro, el narcotráfico”
Luis. F. Camacho/Gobernador 

encarcelado

“Yo no dije mentiras. Solo hice una 
reflexión. El que se asustó que se 

tome una manzanilla”
Nicolás Maduro/Presidente de 

Venezuela

Asegura que el actual gobierno de Arce es una 
continuación del centralismo de Evo Morales

Al señalar que si gana la oposición los comicios 
el domingo habrá un estallido social en su país

Ayer, el presidente Luis Arce 
ha reconocido la urgencia de 
la situación, destacando la ne-
cesidad de soluciones rápidas, 
especialmente en lo que res-
pecta a la disminución de las 
reservas de gas. La exportación 
y la reducción de importacio-
nes son vistas como solucio-
nes para generar más divisas 
y estabilizar la economía. Sin 
embargo, estas medidas re-
quieren tiempo y estabilidad 
política, recursos escasos en 
el contexto actual.

El desafío que enfrenta la ad-
ministración gubernamental es 
colosal. La crisis económica y 
política no solo afecta la percep-
ción internacional del país, sino 
que también tiene repercusio-
nes directas en la vida cotidiana 
de los bolivianos. La inflación, el 
desempleo y la incertidumbre 
económica están azotando a la 
población, y la falta de solucio-
nes efectivas podría exacerbar 
el descontento social.

En este contexto crucial, es 
imperativo que el Gobierno 
adopte medidas más con-
tundentes y creíbles para 
restaurar la confianza tanto 
a nivel nacional como inter-
nacional. La cooperación 
con socios internacionales, 
la implementación de políti-
cas económicas sostenibles y 
la estabilización política son 
pasos esenciales para salir de 
esta encrucijada.

Bolivia se encuentra en un 
punto crítico de su historia. El 
récord histórico del riesgo país 
es una llamada de atención 
urgente. Es imperativo que se 
tomen decisiones firmes y acer-
tadas para revertir la situación 
actual y construir un futuro más 
próspero y estable para todos 
los bolivianos. La capacidad del 
Gobierno para responder en los 
próximos meses será determi-
nante para el rumbo del país en 
los años venideros.

CRÓNICAS CORROSIVAS  (POR TROND)
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Opinión
Bolivia-Brasil, nueva era de esperanzas e incertidumbres

Un botón basta de muestra, los demás… ¡a la camisa!

El pasado 9 de julio se realizó el 
encuentro bilateral boliviano bra-
sileño más grande de las últimas 
décadas, y posiblemente el más 
significativo, por su alcance e im-
portancia.  Ese día, el presidente 
Luis Inacio Lula Da Silva, acom-
pañado de cinco ministros, los 
máximos ejecutivos de Petrobras 
y de la Agencia de Promoción de 
Exportaciones, parlamentarios, 
autoridades estaduales, asesores 
y algo más de 100 empresarios 
de diversos rubros, se encontró 
con el presidente boliviano Luis 
Arce Catacora, siete ministros, 20 
otras autoridades nacionales y 
300 empresarios de nuestro país, 
en la hospitalaria Santa Cruz de 
la Sierra.

En el encuentro se suscribieron 
10 acuerdos de Estado (seis sobre 
temas económicos) principal-
mente en energía, fertilizantes y 
minería, y una Declaración Con-
junta, poco difundida, que incluye 
73 temas diferentes, entre adhe-
siones, manifestación de interés 
común y compromisos prelimina-

res en áreas como la explotación 
del litio, el corredor ferroviario 
bioceánico, medio ambiente, hi-
drovías, poblaciones fronterizas, 
exploración y comercialización 
del gas, biocombustibles, bio-
tecnología, cadenas productivas 
agropecuarias, agroindustria, 
energías renovables, interco-
nexión aérea, migración, teleco-
municaciones, pueblos indíge-
nas, suministro y transporte de 
carburantes, comercio bilateral, 
uso común de monedas nacio-
nales, armonización normativa 
de Bolivia en el Mercosur, ingreso 
de nuestro país a los BRICS, entre 
muchas otras.

Aunque en este encuentro am-
bos mandatarios proclamaron el 
inicio de una nueva era en la rela-
ción Brasil-Bolivia y la “desgasifi-
cación” de los asuntos bilaterales, 
la inédita cantidad y diversidad de 
los acuerdos parece mostrar más 
una alianza económica y geopo-
lítica, que una articulación de 
agendas comunes para el corto y 
mediano plazo. “Mi visita simbo-
liza algo más que la reanudación 
de una relación de amistad”. “La 
integración física y energética de 
la región pasa necesariamente por 
nuestros países”. “Me aseguré de 
invitar a Bolivia a participar en la 

Cumbre del G20 en noviembre y a 
sumarse a la Alianza Global Con-
tra el Hambre y la Pobreza. El pre-
sidente Arce también expresó el 
interés boliviano de ingresar en los 
BRICS”, ha declarado el mandata-
rio brasileño en su discurso final.

Resultó evidente que, en esta 
nueva etapa, se pretende que el 
sector privado de ambos países 
sea un actor principal. “Nuestras 
políticas desde el gobierno y el 
empresariado privado tienen que 
apuntar a coadyuvar en esta tarea 
de la redistribución del ingreso en 
la sociedad” (…) “sabemos cuál 
es el camino para salir de todos 
los problemas que estamos en-
frentando (…), y lo hemos estado 
haciendo en varias reuniones con 
nuestro empresariado privado”, 
señaló el presidente Arce.

Da Silva ha sido más pragmá-
tico y, más allá del discurso in-
tegracionista, le ha pedido a su 
homólogo boliviano, garantías y 
previsibilidad para sus empresas 
“Hablamos sobre la importancia 
de garantizar la seguridad jurídi-
ca a los brasileños en Bolivia, para 
que sigan colaborando con el de-
sarrollo económico de este país”, 
y añadió que “lo que debemos es 
asegurar primero la estabilidad 
política, luego estabilidad fiscal, 

económica, jurídica y social. Si 
aseguramos estos criterios no hay 
motivos para que Bolivia no tenga 
una economía fuerte…”.

Ante el optimismo paternalista 
de Lula, el presidente Arce se ha 
mostrado cauteloso y ha tratado 
de mantener la imagen discursiva 
de dos países complementario y 
no tan desiguales “Bolivia tiene 
un enorme potencial productivo; 
el empresariado productivo de 
nuestro país sabe que tiene un 
gran aliado en nuestro gobierno, 
pero con la mano que nos brinda 
el MERCOSUR, Brasil y la que nos 
puede brindar el BRICS, esta tarea 
puede ser mucho más rápida, más 
fácil y más ventajosa para nuestros 
países” afirmó.

Sin duda que, el encuentro de 
Julio, ha sido el resultado más re-
levante de la gestión internacional 
del gobierno actual, y tiene para 
nuestro país la mayor importan-
cia, sobre todo por la cantidad de 
temas que nos vinculan a la dé-
cima economía del planeta y la 
necesidad de abordarlos adecua-
damente para avanzar en la bús-
queda de soluciones a los grandes 
problemas que nos aquejan. 

El desafío es enorme y comple-
jo. Bolivia atraviesa por una eta-
pa de tensiones políticas y crisis 

La falta de dólares en Bolivia, 
desde 2023, viene generando 
efectos negativos de orden eco-
nómico, profundizándose en la 
presente gestión con la subida 
del costo de importación de una 
forma alarmante. Pero, esto no 
es lo peor que puede pasar, pues 
el problema podría desembocar 
en una baja del abastecimiento 
si disminuye la oferta de bienes 
extranjeros, así como también de 
productos nacionales fabricados 
con insumos importados, lo que 
ya empieza a ocurrir, llevándolos 
a su encarecimiento y una menor 
disponibilidad en el mercado.

Bien sabido es aquello de que no 
hay precio más alto por pagar, que 
el de un producto que no está en el 
mercado -nos pasó ya en un pasa-
do mediato y quiera Dios que no 
nos vuelva a pasar- en las manos 
de las autoridades está evitarlo, 
con acciones positivas en lugar 
de medidas coercitivas como el 
control del comercio exterior.

Ante la severa escasez de dóla-
res en un mercado “formal” regu-
lado donde rige el tipo de cambio 

oficial de Bs6,96 por dólar, por 
una parte, y la inexistencia de un 
mercado “libre” que le compita, 
siendo que no puede funcionar 
por encima de Bs6,97 -por otra- 
quien desee comprar dólares de-
be recurrir al “mercado negro” o 
a los “mercados digitales” donde 
el dólar en físico o virtual se vende 
en Bs10.- o más, reflejando entre 
otras cosas, la realidad de la ofer-
ta y la demanda de la divisa en el 
país, su valor de mercado, así co-
mo las expectativas de la gente.

La consecuencia es que, por 
angas o por mangas, se perciben 
dos fenómenos: En primer lugar, 
casi todo está subiendo de precio, 
desde los medicamentos para uso 
humano, hasta los veterinarios; 
desde los insumos agrícolas e in-
dustriales, hasta la maquinaria y 

repuestos, todo lo que tiene que 
ver directa o indirectamente con 
la importación está aumentando 
de precio. En segundo lugar, la 
dificultad de acceder a los dóla-
res hace que la importación esté 
cayendo, no sólo en valor, sino, 
también, en volumen, lo que es 
grave porque puede llevar a una 
menor oferta y subida de precios 
en el mercado interno.

Según datos del INE, en 2023 
las compras externas del país, que 
bordearon los 11.500 millones de 
dólares por 5,8 millones de tone-
ladas de importación y casi 6.000 
bienes importados, pese a que em-
pezó a escasear y a subir el dólar, 
no tuvieron un notorio descenso 
por la existencia de stocks y el 
sacrificio del margen de utilidad 
para seguir en el mercado, pero en 
2024 todo ha cambiado.

Los datos de importación a 
mayo son elocuentes: Los cuatro 
principales rubros de los que de-
pendemos -Suministros Indus-
triales, Combustibles y Lubrican-
tes, Bienes de Capital y Equipos de 
Transporte, que significan el 83% 
del total- muestran importantes 
caídas, preocupando que los vo-
lúmenes de tres de ellos son los 
menores de los últimos tres años, 
lo que impactará en la inversión, 

producción y comercio de bienes 
y servicios en el país.

Los Equipos de Transporte, 
bajaron 33% en valor y 27% en 
volumen; los Bienes de Capital 
cayeron 19% y 23%, respectiva-
mente; Suministros Industriales 
disminuyeron casi proporcional-
mente, en 12% y 11%; y, Combus-
tibles y Lubricantes cayeron 11% 
en valor y 8% en volumen. Todo 
está cayendo…

¿Por qué es tan importante pres-
tar atención, más que a la caída 
del valor que podría darse por un 
menor precio del bien extranjero 
-que no es el caso- sino, a la baja 
del volumen? Porque podría sig-
nificar que no se cuenta con los 
dólares suficientes para seguir 
importando la misma cantidad 
de antes, lo que está pasando con 
las pequeñas unidades producti-
vas y comerciales; que el dólar ha 
subido tanto, que saca al producto 
del mercado o que la venta de pro-
ductos importados se ha frenado.

Veamos ahora, como ejemplo 
ilustrativo, el caso de la importa-
ción de vehículos que entre enero 
y mayo del presente año declinó 
un 43% en valor y 34% en volumen:

“La jefe de la Unidad de Gestión 
Técnica del Instituto Boliviano de 
Comercio Exterior (IBCE), Móni-

ca Solares confirmó que, a mayo 
de esta gestión, la importación de 
vehículos de transporte de pasa-
jeros, de uso industrial, no indus-
trial y otros cayeron en 43%. En los 
primeros cinco meses de 2023 las 
importaciones llegaron a $us 506 
millones de dólares y para el mis-
mo lapso de tiempo en 2024 se re-
gistra $us 288 millones”, informó 
(“Cae la importación de todo tipo 
de vehículos en más del 40%”, EL 
DEBER, 18.07.2024).

Ahora, la explicación de por qué 
hay que preocuparse por tal situa-
ción: De las tres categorías men-
cionadas, los vehículos para uso 
industrial cayeron mucho más: 
57% en valor y 42% en volumen, 
“en facilito”: Si en 2023, hasta ma-
yo, el país importó 100 vehículos 
para uso industrial, este año, sólo 
58 unidades, por tanto, más que 
la caída del valor (gasto), debe 
preocupar la disminución del nú-
mero de unidades adquiridas (in-
versión), por su negativo impacto 
sobre la producción, el comercio, 
el empleo, la recaudación tributa-
ria y el crecimiento.

Pero, esto es apenas un ejemplo, 
como decía la canción de Sandro: 
Un botón basta de muestra, los de-
más… ¡a la camisa! (para el caso 
¿botones importados?).

Más que la caída 
del valor (gasto), 
debe preocupar la 
disminución del 
número de unidades 
adquiridas (inversión)”

Gary Antonio 
Rodríguez Álvarez 
ecoNoMisTA Y MAGÍsTer 
eN coMercio 
iNTerNAcioNAl

Da Silva ha sido más 
pragmático y, más 
allá del discurso 
integracionista, le ha 
pedido a su homólogo 
boliviano, garantías”

Ronald Nostas 
Ardaya
iNDusTriAl Y eX PresiDeNTe 
De lA coNFeDerAciÓN De
eMPresArios PriVADos De 
BoliViA

económica e institucional que no 
pueden asegurar el cumplimien-
to de varios temas convenidos, 
en los tiempos y las condiciones 
que podría esperar su gigantesco 
vecino.  Pero también Brasil tiene 
problemas de crecimiento, déficit 
fiscal, deuda externa y desempleo, 
sumados a una polarización polí-
tica constante, que pueden dejar 
en el camino muchos de los planes 
acordados.

Nos queda esperar que este 
acercamiento, siembre raíces 
profundas de una auténtica era de 
integración, prosperidad y benefi-
cios mutuos, que trasciendan las 
ideologías, y que los acuerdos se 
materialicen y fortalezcan más allá 
de las coyunturas y los gobiernos.
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El nuevo director técnico de la 
selección boliviana en todas 
sus categorías, Óscar Villegas, 
habló con EL DEBER Sports. 
Compartió sus impresiones y 
los desafíos inmediatos que se 
avecinan dirigiendo a la Verde. 
La charla abordó temas crucia-
les sobre su visión y planes pa-
ra el equipo nacional.

Durante la  entrevista,  el 
entrenador destacó la impor-
tancia de afrontar los retos a 
corto, mediano y largo plazo, 
así como la necesidad de rea-
lizar un análisis profundo del 
estado actual en que se en-
cuentra el fútbol nacional.

Óscar Villegas
“Que la gente confíe; es un proyecto 
que tiene que tener continuidad”

Nunca le he huido a 
los grandes retos en 
los clubes y menos 
aún en la selección; 
no podía tirarme 
hacia atrás”

“No le vamos a dar la selección a alguien que no lo merece”. Villegas sabe la misión que tiene en sus manos. “No 
voy a desaprovechar este momento”. su equipo de trabajo estará conformado por 14 personas; ya tiene a cinco

 ¿Lo sorprendió su designa-
ción como director técnico de 
las selecciones nacionales?
Es una oportunidad que esperé 
por mucho tiempo. Me hicieron 
llegar la idea y no dudé en acep-
tarla, mi carrera la he hecho en 
divisiones menores y en clubes 
profesionales. Yo no lo tenía 
planeado, pero siempre me 
pareció un lindo reto, nunca le 
he huido a los grandes retos en 
clubes y menos en la selección, 
no podía tirarme para atrás.

 ¿En qué cree que se fijó la 
Federación Boliviana de Fút-
bol para designarlo?
Se fijaron en el proyecto, que es 
un proyecto integral. La fede-
ración ha buscado el perfil de 
un cuerpo técnico que conozca 

sobre formación y primera di-
visión. Es una transformación, 
hay que empezar a dar opor-
tunidad a la gente joven, debe-
mos encontrar nuevas genera-
ciones y los mejores talentos en 
el país. La selección pretende 
tener 100 días de trabajo al año 
en cada categoría.

 ¿Óscar Villegas estará al 
frente de las selecciones me-
nores o delegará a miembros 
de su cuerpo técnico?
Somos un equipo de trabajo 
grande, seremos 14 profesio-
nales entre asistentes técnicos, 
entrenadores de arqueros y 
preparadores físicos. Vamos a 
trabajar bajo la misma línea, 
veremos quién se hará cargo 
de cada categoría en caso se 

crucen las competencias, pero 
de principio intentaré estar de 
cerca con cada una de las cate-
gorías”.

 ¿Cuándo arranca el traba-
jo con la selección absoluta 
pensando en el reinicio de las 
Eliminatorias?
Diez días antes del primer par-
tido ante Venezuela vamos a 
comenzar, estamos viendo el 
calendario, queremos tratar de 
tener el mayor tiempo posible 
a los jugadores. El primer parti-
do ante Venezuela está pactado 
para el 5 de septiembre y luego 
viene Chile (10/09).

 ¿Cuál es la idea que tiene 
para conducir la selección na-
cional?
La idea es de renovación, eso 
dependerá de los jugadores. 
Queremos encontrar el ele-
mento necesario y que esté pre-
parado para competir. La gente 
joven que está respondiendo y 
que no ha tenido oportunidad, 
seguramente tendrá una chan-
ce en la selección. Hay que ir 
progresivamente, es impor-
tante pensar que se requieren 
jugadores de experiencia, que 
puedan ser un aporte para los 
más jóvenes, necesitan reflejar-
se en alguien. La idea es que las 
nuevas generaciones lleguen 
mejor nutridas en todos los 
sentidos.

 ¿La selección boliviana pe-
leará por un lugar en la Copa 
del Mundo 2026?
No descarto nada, no descarto 
que no clasifiquemos, tampoco 
descarto la posibilidad de clasi-
ficar, pero prefiero mantener-
me en el medio y solo hablar de 
lo que se viene. El próximo de-
safío es Venezuela, queremos 
ganar ese partido. Con el tiem-
po veremos cómo van yendo las 
cosas. Lo primero es lo prime-
ro, el torneo Sub-16 y el reinicio 
de las Eliminatorias.

 ¿Fernando Costa, presi-
dente de la FBF, le confirmó el 
respaldo en caso no se logre la 
clasificación al Mundial?
El presidente me ha ratificado 
que su deseo es llevar adelan-
te el proyecto. Caso contrario 
sería volver a cero. No hay más 
proyectos, este es el proyecto. 
Hay que ser consecuentes, no 
conozco otra manera de traba-
jar. Lo único que he hecho en 
mi vida ha sido trabajar en pro-
yectos a mediano y largo plazo.

 ¿Quiénes van conforman-
do su cuerpo técnico?
Los primeros en sumarse fue-

EL DT DE LA VERDE
Óscar Villegas en la 

redacción de 
EL DEBER. Confía en 
ejecutar bien el plan 

establecido
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El entrenador brasileño An-
tonio Carlos Zago utilizó sus 
redes sociales para despedirse 
del fútbol boliviano tras su bre-
ve paso como director técnico 
de la selección nacional. Su 
gestión, que duró menos de 
nueve meses, estuvo marcada 
por un rendimiento insatisfac-
torio, con solo dos victorias y 
ocho derrotas en diez partidos 
que estuo al mando.

Cuatro días después de que 
la Federación Boliviana de 
Fútbol anunciara su salida, 
Zago rompió el silencio y se 
dirigió al pueblo futbolero bo-
liviano. “Con la cabeza en alto 
y consciente de que, junto a mi 
cuerpo técnico, dimos lo mejor 
de nosotros durante nuestro 
paso por la selección boliviana. 
Fue un placer haber liderado 
este equipo, que representa a 
toda una nación, aún sabiendo 
el gran desafío que enfrenta-
ríamos desde el inicio del tra-
bajo”, expresó.

El entrenador también des-
tacó su enfoque en el trabajo 
colectivo, afirmando: “Siem-
pre se hizo lo mejor, pensando 
en lo colectivo, con el deseo de 
lograr la clasificación soñada 
al próximo Mundial. Reduci-
mos el promedio de edad del 
equipo, sabiendo que este es el 
camino hacia la planificación a 
largo plazo. Incluso fuimos el 
tercer equipo más joven de to-
da la Copa América”, destacó 
en el mensaje que escribió.

Logros y desafíos
Zago subrayó que la selección 
boliviana se despidió de la Copa 
América como uno de los mejo-
res equipos en cuanto a rendi-
miento físico. “Salimos de esta 
competición siendo considera-
dos uno de los mejores equipos 
en el aspecto físico, según datos 
de la Conmebol”, afirmó, resal-
tando un aspecto positivo.

El brasileño también hizo refe-
rencia al partido amistoso contra 
Andorra, disputado en la fecha 
FIFA de marzo, que culminó en 
victoria para la Verde. “Competi-
mos, ganamos fuera de casa y an-
te una selección europea. Hacía 
tiempo que no se conseguían vic-
torias de este tipo, que parecían 

lejanas del horizonte del equipo. 
Estos logros nos enorgullecen y 
demuestran que el proyecto de 
largo plazo es un proceso duro, 
costoso, pero que vale la pena”.

Agradecimientos y despedida
En su emotivo mensaje, Zago se 
dirigió a los jugadores que forma-
ron parte de su estadía en la se-
lección, agradeciéndoles por su 
compromiso y entrega. También 
dejó palabras de gratitud hacia 
los hinchas de la Verde. “Al finali-
zar este ciclo, agradezco a todo el 
pueblo boliviano por apoyarnos 
siempre. Agradezco a los miem-
bros del comité técnico y jugado-
res por el aliento recibido”.

FUAD LANDÍVAR

Zago tras el último partido que dirigió a Bolivia, ante Panamá. Luego fue cesado como DT

El director Pedro Rivero Jordán junto a ‘Tutu’ Farah y Óscar VIllegas en la redacción 

SE DESPIDIÓ EL BRASILEÑO

Antonio Zago: “Dimos 
lo mejor de nosotros”
“Con la cabeza en alto”, escribió el ahora extécnico de la Verde 
en su mensaje de despedida tras no seguir más al frente

Vamos a comenzar 
el trabajo para 
las eliminatorias, 
diez días antes 
del partido contra 
Venezuela”

ron Cristian Farah, Gabriel Ra-
mírez y Horacio Pacheco, todos 
están muy preparados y se han 
ganado el derecho de estar en 
la selección. En las próximas 
horas se irán sumando los de-
más. Podemos anunciar que 
Gustavo Gois de Lira (entrena-
dor de arqueros) y Leonardo 
Vilarino (preparador físico) 
que también integrarán el cuer-
po técnico.

 ¿En qué pilares basará su 
trabajo?
“Scouting, competencia y me-
todología. En el scouting ya 
estamos trabajando, mañana 
(hoy) llegará un chico sub-16 
de Argentina, tenemos otro 
chico en Estados Unidos, que 
fue convocado por la selección 
estadounidense, pero quiere 
jugar para Bolivia. En cuanto 
a competencia queremos que 
haya 10 partidos internaciona-
les por gestión, en algunas ca-
tegorías se ha cumplido. Todos 
esos detalles le suman al fútbol 
nacional. En la metodología, 
vamos a aportar con una per-
sona conocedora del tema. En 
base a nuestra experiencia va-
mos a encontrar nuestro propio 
método.

 ¿Cree necesario que el Go-
bierno apoye esta clase de 
proyecto?
Por supuesto, es un proyecto 
integral y debe involucrar a to-
dos los actores. Hay que pensar 
que no es solo fútbol, hay que 
fomentar la práctica del de-
porte a nivel nacional, desde el 
colegio y a temprana edad. An-
tes eran los profesores de edu-
cación física los primeros que 
identificaban el talento, hoy, 
solo hay media hora de educa-
ción física a la semana. Necesi-
tamos incentivar más desde el 
comienzo, desde esos torneos 
en los colegios que daban bue-
nos talentos.

 ¿La selección absoluta ten-
drá partidos amistosos antes 
del reinicio de las Eliminato-
rias?
Está un poco apretado el ca-
lendario, pero me gustaría ju-
gar un partido amistoso en La 
Paz, que nos permita conectar 
con la gente en nuestra casa. 
Es donde más puntos podemos 

sacar. Capaz no podamos jugar 
amistosos ante otras seleccio-
nes, pero si podemos armar un 
partido de preparación frente a 
un combinado de extranjeros. 
Me gustaría que haya un reen-
cuentro con el público de La 
Paz, de todo el país, para hacer 
un amistoso previo al partido 
contra Venezuela.

 ¿De qué manera reaccionó 
su familia al enterarse que 
asumiría como DT de la selec-
ción?
En muchas ocasiones, las redes 
sociales te hacen mucho daño. 
Lo duro es ver que mis hijos 
sufran al ver que soy criticado, 
pero eso es parte del fútbol, es-
tamos acostumbrados. Les digo 
que es un trabajo y lo entien-
den. Están felices de que llegue 
a la selección y tengo el respal-
do de ellos.

 ¿Ha podido conversar con 
su hermano (Eduardo Ville-
gas)? ¿Piensa sumarlo a su 
cuerpo técnico?
Todavía no he podido conver-
sar con él, todo ha pasado muy 
rápido, pero sé que me puede 
aportar muchísimo. Necesito 
de él. También necesito de Xa-
bier Azkargorta, quedamos en 
reunirnos, quiero que me acon-
seje, que sea un aporte. No ten-
go todo el conocimiento, nece-
sito de la juventud de mi cuerpo 
técnico y la experiencia de los 
más grandes.

 ¿Qué mensaje le deja a la 
hinchada de la Verde y al pue-
blo boliviano?
Le digo a toda la gente que 
confíe en este proceso. Es un 
proyecto que debe tener conti-
nuidad. Vamos a hacer el traba-
jo más honesto posible y no le 
vamos a dar selección a alguien 
que no se lo merece. El jugador 
que esté, se lo tiene que ganar”.

ARAÚZ, ARANDIA E ISITA

San Antonio 
separó a tres 
jugadores
Los jugadores Germán Araúz, 
Jaime Arandia y Jimmy Isita 
no seguirán en San Antonio: 
El club del trópico hizo oficial 
ayer el alejamiento de estos 
futbolistas.

“Gracias por toda su entre-
ga y profesionalismo… Son 
parte de nuestra historia, has-
ta otra oportunidad Germán 
Araúz, Jaime Arandia y Jimmy 
Isita… Les deseamos éxito”.

TENIS

Hugo Dellien 
con victoria 
en Verona
Hugo Dellien protagonizó un 
gran partido ayer en el Cha-
llenger de Verona, en Italia. 
Logró remontar para derrotar 
en tres sets al representante 
local Stefano Travaglia, por 
6-7 (2/7), 7-5 y 6-1.

El primer set dejó ir en el 
tie break y luego el beniano 
demostró capacidad de reac-
ción logrando imponerse en 
los dos juegos siguientes.

BLOOMING

Arce confía 
en que van a 
remontar
Othoniel Arce es el delante-
ro mexicano que la semana 
pasada se incorporó a Bloo-
ming. Con solo un par de días 
de trabajo debutó ante Royal 
Pari y aunque se perdió, con-
fía en revertir la situación.

“Triste por el resultado. Ho-
nestamente no era lo que el 
grupo esperaba; si queremos 
remontar hay que ganar sí o 
sí”, sostuvo el delantero.



WWW.ELDEBER.COM.BO

Miércoles 
24 DE juLiO 

DE 2024

AFP
PARÍS

Los organizadores de la ceremo-
nia inaugural de los Juegos Olím-
picos de París, que se realizará el 
viernes por primera vez fuera de 
un estadio, han adelantado sus 
planes espectaculares, pero se 
niegan a dar detalles. 

A continuación lo que se sabe 
sobre el concepto, los artistas y la 
música, según las declaraciones 
públicas de los últimos meses y 
las filtraciones a la prensa.

¿Cuál es el concepto?
En lugar de utilizar el estadio de 
atletismo para el desfile inaugu-
ral, como es habitual, los organi-
zadores han trasladado el acto al 
exterior y al corazón de la capi-
tal en consonancia con su lema 
“Juegos bien abiertos”.

Entre 6.000 y 7.000 atletas na-
vegarán en 85 barcazas y barcos 
por un tramo de seis km del Sena, 

desde el puente de Austerlitz, en 
el este, hasta la torre Eiffel. 

Hasta 500.000 personas pre-
senciarán el acontecimiento 
desde las gradas especialmente 
construidas para la ocasión, con 
entradas de hasta 2.700 euros 
($us 2.900), en las orillas del río 
de forma gratuita y en balcones y 

Los Juegos Olímpicos comienzan con el fútbol y el rugby desde esta jornada. Pero el foco está puesto en la inauguración que será este viernes en medio de una gran expectativa

AFP

JUEGOS OLÍMPICOS

Campo abierto, río, artistas y 
mucho color en la inauguración
Será este viernes desde las 13:30 (hb). No han dado detalles, pero sí los conceptos que se 
manejarán. Por primera vez la ceremonia se hará afuera de un estadio, todo un desafío

 DESDE PARÍS

Ansiedad. Desde que fue pre-
sentada en 2021, la ceremonia 
ha puesto los pelos de punta a la 
policía francesa debido a la difi-
cultad de asegurar a tanta gente 
en una zona urbana tan vasta. 

Afgano. Derribando a su 
‘sparring’ en la colchoneta, el 
judoca Mohamed Samim Faizad 
se prepara para ser el único 
deportista afgano de los Juegos 
de París-2024 que vive en el país 
dominado por los talibanes. 

Pronóstico. Según Meteo 
France, persiste “una pequeña in-
certidumbre” sobre la posibilidad 
de lluvia durante la ceremonia, 
aunque parece excluirse una te-
mida tormenta. 

Unas 45.000 fuerzas 
de seguridad estarán 
de servicio. Es un 
desafío por el evento 
al aire libre

apartamentos con vistas a la cere-
monia. “Organizar una ceremo-
nia en el Sena no es más fácil que 
hacerlo en un estadio... pero tiene 
más pegada”, declaró a princi-
pios de mes el jefe de organiza-
ción, Tony Estanguet.  Debido a la 
complejidad del desfile, nunca se 
ha ensayado en su totalidad.

¿Y el entretenimiento?
El show fue diseñado por el pro-
digioso director de teatro francés 
Thomas Jolly, de 42 años, conoci-
do por el exitoso musical de ópe-
ra-rock Starmania. Jolly reunió a 
un equipo creativo que incluye 
a Fanny Herrero, guionista de la 
serie de televisión francesa “Call 

El atleta Héctor Garibay se despidió 
de Oruro, ciudad donde autoridades 
y aficionados le desearon éxitos 
antes de emprender viaje a París, 
sede de los Juegos Olímpicos 2024. 
El fondista orureño es además el 
abanderado nacional.

Garibay representará a Bolivia en 
la maratón, que se disputará el 10 
de agosto, prueba a la que se clasifi-
có con un tiempo de dos horas, siete 
minutos y 45 segundos (2H07’45”).

“Sabemos que el trabajo que 
hemos tomado ha sido largo, pero 
hemos tratado de sacrificar algunas 
cosas y está llegando a su final”, dijo 
emocionado el fondista.

AUTORIDADES Y AFICIONADOS EN 
ORURO DESEARON SUERTE A GARIBAY

Héctor Garibay es abanderado de Bolivia. 
Está ilusionado con los Juegos Olímpicos

My Agent!”, así como a la autora 
de best-sellers Leila Slimani y al 
historiador Patrick Boucheron. 

El espectáculo se divide en do-
ce secciones diferentes, con unos 
3.000 bailarines, cantantes y ani-
madores situados en ambas ori-
llas del río, puentes y monumen-
tos cercanos.

Está garantizado un homenaje 
a la catedral de Notre-Dame, en 
reconstrucción tras sufrir un in-
cendio en 2019 y situada en los 
márgenes del Sena, con bailari-
nes sobre sus andamios. 

Comenzando a las 13:30 (hora 
de Bolivia), dos tercios de la ce-
remonia se desarrollarán a la luz 
del día. Luego, al atardecer, Jolly 
espera una de las impresionantes 
puestas de sol veraniegas de París 
y terminar con un espectáculo de 
luces. La música será una mezcla 
de clásica, tradicional “chanson 
française”, así como rap y electro. 

La estrella franco-maliense del 
R&B Aya Nakamura probable-
mente actúe a pesar de las críti-
cas de políticos de derecha, como 
Marine Le Pen, quien sugirió que 
su actuación “humillaría” a Fran-
cia. El reconocido dúo francés de 
música electrónica Daft Punk ha 
dicho que rechazó una invitación 
para actuar, mientras que el DJ 
francés David Guetta fue descar-
tado para gran irritación suya.

¿Cuál es el mensaje? 
Cuando se le pidió que resumie-
ra su mensaje la semana pasada, 
Jolly dijo que era “amor”.  A pesar 
del riesgo de irritar a los conser-
vadores, afirmó que su obra sería 
una celebración de la diversidad 
cultural, lingüística, religiosa y 
sexual en Francia y el mundo. 

Es de suponer que no se pare-
cerá en nada a la ceremonia in-
augural de la Copa Mundial de 
Rugby del año pasado, que fue 
muy criticada por su estilo retro y 
que incluyó una sucesión de cli-
chés franceses, como baguettes, 
boinas y la torre Eiffel. 

El equipo de Jolly tampoco 
quiere exagerar la contribución 
de Francia al desarrollo de la de-
mocracia y al concepto de los 
derechos humanos universales, 
gracias a sus filósofos de la Ilus-
tración y la Revolución de 1789.

“Queremos evitar nuestra ten-
dencia natural a dar lecciones a 
la gente”, declaró recientemente 
Herrero al diario Le Monde. Y no 
esperen un homenaje de tres ho-
ras a la grandeza francesa que ri-
valice con la pompa nacionalista 
de los Juegos de Pekín 2008. 

“La ceremonia inaugural de 
Pekín 2008 era exactamente lo 
que no queríamos hacer”, decla-
ró Boucheron. Con tantas cosas 
aún en secreto, es difícil predecir. 
Una actuación de Aya Nakamu-
ra, después de tanta controversia 
sobre su rol, sería un momento 
importante. Jolly ha insinuado 
con fuerza que un sumergible o 
submarino podría emerger de las 
aguas del Sena en algún momen-
to. Ya todo está listo.


